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3ª Reunião da  

Comissão de Cogestão da Reserva Natural do Estuário do Tejo 

(CC RNET) 

11 de dezembro de 2023 

ATA nº 3/2023 

Aos onze dias do mês de dezembro, do ano dois mil e vinte e três, pelas nove horas e 

cinquenta e cinco minutos, teve lugar a terceira reunião da Comissão de Cogestão da 

Reserva Natural do Estuário do Tejo (CC RNET), no Auditório do Palácio do Infantado, 

Largo da República, Samora Correia, com a seguinte ordem de trabalhos: ------------------ 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; ---------------------------------------------------------------- 

2. Apresentação da Proposta Preliminar do Plano de Cogestão da Reserva Natural 

do Estuário do Tejo (RNET); -------------------------------------------------------------------------------- 

a. Apresentação da proposta de Índice e respetivos pontos que integram o 

Plano; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

b. Aprovação da Área Territorial abrangida pelo Plano de Cogestão da RNET; ----- 

c. Revisão e aprovação da Missão, Visão e Valores do Modelo de Cogestão da 

RNET; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

d. Discussão e aprovação dos Compromissos Estratégicos; --------------------------------- 

e. Apresentação dos resultados do Inquérito de recolha de contributos sobre a 

valorização, promoção e comunicação da RNET; ------------------------------------------ 

f. Discussão e aprovação da compilação de Eixos, Medidas e Ações; ---------------- 

g. Ponto de situação dos Indicadores de Realização Obrigatórios. ---------------------- 

3. Outros assuntos. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

Estiveram representadas as seguintes individualidades e entidades: ----------------------------- 

- Fernando Paulo Ferreira - Presidente da Câmara Municipal de Vila Franca de Xira, 

que presidiu à reunião; --------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Fernando Pinto - Presidente da Câmara Municipal de Alcochete; ------------------------------ 

- Carlos Pinto Coutinho – Presidente da Câmara Municipal de Benavente; ------------------- 

- Ricardo Espírito Santo - Dirigente Intermédio da Unidade Orgânica de Planeamento, 

Ambiente e Fiscalização da Câmara Municipal de Benavente; ----------------------------------- 
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- Maria Caeiro – Dep. Planeamento, Projetos, Conservação e Exploração da 

Associação Beneficiários da Lezíria Grande de Vila Franca de Xira; ------------------------------ 

- Rui Alves – Diretor na Companhia das Lezírias, responsável pela gestão florestal, 

atividades turísticas e sustentabilidade; ---------------------------------------------------------------------- 

- Joana Andrade - Coordenadora do Departamento de Conservação Marinha na 

Sociedade Portuguesa para o Estudo das Aves (SPEA); ----------------------------------------------- 

- Ana Cristina Falcão- Diretora do Departamento Regional da Conservação da 

Natureza e da Biodiversidade; ----------------------------------------------------------------------------------- 

- Rita Azevedo – Técnica superior do Instituto da Conservação da Natureza e das 

Florestas (ICNF); -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Beatriz Morais – Técnica de Apoio à Cogestão; --------------------------------------------------------- 

- Luís Carlos Pereira – Técnico superior da Câmara Municipal de Alcochete; ----------------- 

- Marina Tiago – Vice-Presidente da Câmara Municipal de Vila Franca de Xira; ------------ 

- Carla Gamboa - Chefe de Divisão de Higiene Pública e Ambiente da Câmara 

Municipal de Vila Franca de Xira. ------------------------------------------------------------------------------ 

 

O Presidente da Comissão de Cogestão da RNET, Fernando Paulo Ferreira, abriu a 

sessão, agradecendo a presença dos elementos. ------------------------------------------------------ 

O Presidente da Câmara Municipal de Benavente deu as boas vindas aos elementos 

da Comissão e realçou que a RNET deve ser um espaço visitado e utilizado, que é 

importante pela sua paisagem e ambiente, mas que também deve-se aumentar a 

oferta de turismo sustentável e em equilíbrio com a natureza. ------------------------------------- 

O Presidente da CC RNET passou a apresentar a ordem de trabalhos, recorrendo a 

uma apresentação powerpoint, previamente elaborada pela Técnica de Apoio à 

cogestão, para acompanhar todos os pontos da reunião. ------------------------------------------ 

 

Ponto 1. Aprovação da ata da reunião anterior; --------------------------------------------- 

O Presidente da CC RNET introduziu o primeiro ponto da ordem de trabalhos, 

informando que a Ata em questão foi enviada aquando da convocatória para leitura 

prévia. De seguida questionou os membros presentes sobre a existência de condições 
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para a aprovação da mesma. Todos os membros, que haviam estado presentes na 

última reunião, aprovaram a ata por unanimidade. ---------------------------------------------------- 

 

Ponto 2. Apresentação da Proposta Preliminar do Plano de Cogestão da RNET; ---------- 

O Presidente da CC RNET avançou para o segundo ponto da ordem de trabalhos, 

passando a palavra à Técnica de Apoio à cogestão, Beatriz Morais, que prosseguiu 

informando que já se tinha avançado bastante na escrita do Plano de Cogestão. Esta 

mencionou que a Proposta de Plano de Cogestão da RNET que iria ser apresentada 

tinha sido enviada previamente por email e, também, que existia um exemplar 

impresso na mesa para consulta de todos.  De seguida passou a palavra à técnica do 

ICNF, Rita Azevedo, para esta apresentar a alínea a). ------------------------------------------------ 

 

a) Apresentação da proposta de Índice e respetivos pontos que integram o Plano; 

A técnica Rita Azevedo apresentou a proposta de Índice, mencionando todos os 

pontos da estrutura do Plano. Para cada ponto esclareceu, com detalhe, a situação 

atual e o que ainda será necessário fazer, bem como a previsão de quando estes 

estarão concluídos. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

b) Aprovação da Área Territorial abrangida pelo Plano de Cogestão; --------------- 

A técnica Beatriz Morais retomou a palavra passando para a alínea b). O texto relativo 

à Área Territorial abrangida pelo Plano de Cogestão foi reescrito e apresentado pela 

Técnica de Apoio à CC da RNET, tendo sido aprovado por unanimidade. ------------------- 

 

c) Revisão e aprovação da Missão, Visão e Valores do Modelo de Cogestão da 

RNET; ------------------------------------------------------------------------------------- 

A Beatriz Morais passou para a alínea c) informando que a Missão, Visão e Valores do 

Modelo de Cogestão da RNET tinham sido reescritos, após os pedidos de alteração 

aos mesmos durante a 2ª reunião de Comissão de Cogestão. Alertou também da 

recente alteração ao Decreto-lei n.º 116/2019, de 21 de agosto, que define o Modelo 
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de Cogestão de Áreas Protegidas pela Lei n.º 63/2023, de 16 de novembro, tendo sido 

adicionados dois novos objetivos ao Modelo de Cogestão. Seguiu-se a apresentação 

da nova Missão, Visão e Valores do Modelo de Cogestão da RNET. ----------------------------- 

A Missão foi aprovada por unanimidade. Foram sugeridas pequenas alterações à 

Visão. À lista de valores, previamente aprovada, acrescentou-se mais um valor para 

dar resposta aos novos objetivos do modelo de cogestão. Os valores foram 

novamente aprovados com a alteração. ------------------------------------------------------------------ 

 

d) Discussão e aprovação dos Compromissos Estratégicos; --------------------------- 

Seguidamente, Beatriz Morais apresentou os Compromissos Estratégicos que foram 

aprovados por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

 

e) Apresentação dos resultados do Inquérito de recolha de contributos sobre a 

valorização, promoção e comunicação da RNET; ----------------------------------- 

A Técnica de Apoio à CC RNET apresentou os resultados mais relevantes do inquérito. 

Relativamente aos projetos e iniciativas sugeridas pelos inquiridos para serem 

desenvolvidos pela Comissão de Cogestão, foi discutida a proposta de criar abrigos 

de observação de aves pagos e a realização de dias abertos. Após a partilha da 

experiência das várias entidades, em particular das muitas iniciativas que estas já 

dinamizaram no sentido de abrir as portas da RNET e áreas envolventes à 

comunidade. Foi decidido pela Comissão de Cogestão que se adicionaria a criação 

de dias abertos à proposta de Plano de Cogestão. ---------------------------------------------------- 

 

f) Discussão e aprovação da compilação de Eixos, Medidas e Ações; ------------- 

A técnica do ICNF, Rita Azevedo, tomou a palavra começando por apresentar e 

explicar cada eixo definido, e as suas respetivas medidas. Após a explicação, 

decorreu um período para permitir aos membros da Comissão de Cogestão a leitura 

de todas as ações projetadas para cada medida. ----------------------------------------------------- 

Seguidamente, o Presidente da CC RNET tomou a palavra e foram analisadas as 

ações, uma a uma. Os membros da Comissão de Cogestão participaram ativamente 
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na discussão das ações, tendo sido efetuadas variadas alterações. No final, todas as 

entidades acordaram com o programa de medidas e ações definido tendo o mesmo 

ficado aprovado. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Técnica de Apoio comprometeu-se a fazer as devidas alterações ao programa de 

medidas e ações e de atualizar o respetivo documento disponível na pasta online 

partilhada. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

g) Ponto de situação dos Indicadores de Realização Obrigatórios. ------------------- 

A Técnica de Apoio à cogestão apresentou o ponto de situação dos indicadores de 

realização obrigatórios, mencionando que ainda faltavam alguns dados das várias 

entidades da Comissão de Cogestão para se fechar este ponto. Foram analisados os 

indicadores, um a um, tendo sido feitas alterações à situação de referência de alguns 

indicadores e também da meta a alcançar durante o período de execução do Plano 

de Cogestão (2024-2027). O ICNF, o EVOA e as Câmaras Municipais comprometeram-

se a enviar os dados em falta para que este ponto ficasse completo. -------------------------- 

 

 

Ponto 3. Outros assuntos. ------------------------------------------------------------------------ 

O Presidente da CC RNET questionou os membros presentes se pretendiam ver 

abordada mais alguma questão e, nesse seguimento, Ana Cristina Falcão, a Diretora 

do Departamento Regional de Conservação da Natureza e Biodiversidade, resumiu os 

passos administrativos que se seguem à elaboração do Plano de Cogestão.  Uma vez 

fechada a proposta de Plano, este deve ser enviado por email à Comissão de 

Cogestão, a qual terá 2-3 dias para sugerir alguma alteração. Após esse período, o 

documento será enviado para a Secretaria de Estado da Conservação da Natureza e 

das Florestas. A Secretaria de Estado convocará, posteriormente, uma reunião, em 

que o Plano de Cogestão será apresentado e serão recolhidas recomendações a 

adicionar ao Plano. De seguida, cabe à Estrutura de Apoio integrar no documento as 

solicitações da Secretaria de Estado. A Comissão de Cogestão terá, então, de reunir e 

aprovar o Plano de Cogestão. Finalmente, o Conselho Estratégico poderá reunir e dar 

o seu parecer relativamente ao documento. O Plano de Cogestão, tendo recebido 

parecer positivo, poderá depois seguir para consulta pública. ------------------------------------ 
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Tendo a Comissão de Cogestão decidido as linhas gerais do Plano de Cogestão, ficou 

a Estrutura de Apoio responsável por complementar o documento até ao fim de 2023. 

Tentar-se-á agendar as reuniões da Comissão de Cogestão e Conselho Estratégico 

para o mesmo dia e local. O Presidente da Câmara Municipal de Alcochete, também 

ele Presidente do Conselho Estratégico da RNET, informou que estará ausente entre os 

dias 22 e 26 de janeiro, pelo que a convocatória para a reunião do Conselho 

Estratégico deverá ter esta informação em conta. ----------------------------------------------------- 

A Comissão de Cogestão reunirá novamente em data a definir para fins de 

aprovação do Plano de Cogestão da RNET. A reunião decorrerá no EVOA. ----------------- 

Foi ainda sugerido pelo Presidente da Câmara Municipal de Benavente que se 

organizasse uma visita à RNET e áreas envolventes para que todos conhecessem os 

locais de interesse que são mencionados no esboço do Plano de Cogestão.  -------------- 

Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente da CC RNET deu por encerrada a 

reunião pelas doze horas e cinquenta e cinco minutos, da qual se lavrou a presente 

ata, e que, após ser lida e aprovada, será assinada pelo Presidente da CC RNET 

aquando da 4ª Reunião. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Comissão de Cogestão da Reserva Natural do Estuário do Tejo 

 

 

Fernando Paulo Ferreira 


